

ICORA : réussites des recherches et directions futures

par Boulos Haraoui, M.D., FRCPC

L'Initiative canadienne pour des résultats en soins rhumatologiques (ICORA) a été créée il y a maintenant sept ans de cela dans le but d'aider à soutenir la recherche clinique en rhumatologie. Tout a commencé par une initiative entre Abbott et un groupe de membres de la SCR, celle-ci fondée sur les résultats d'un sondage mené auprès des membres de la SCR à propos du besoin non comblé de financement pour les petits projets cliniquement importants. En effet, aucune structure de ce genre n'avait encore été mise en place; les seules organisations à qui des demandes de subvention pouvaient être soumises étaient les Instituts de recherche en santé du Canada (IRSC) et la Société de l'arthrite. L'accent était sur l'accès précoce aux soins de rhumatologie, la sensibilisation des patients, l'éducation et les approches multidisciplinaires.

Durant les trois premières années, l'ICORA a fonctionné grâce à une subvention sans restriction d'Abbott qui a permis de financer plusieurs projets. Vu l'énorme succès de l'initiative et la mise en place d'un procédé de revue semblable à celui des IRSC sous la direction du Dr John Esdaile, le comité directeur de l'ICORA a décidé d'augmenter sa capacité de financement encore plus en faisant appel à d'autres compagnies pharmaceutiques. À l'heure actuelle, l'ICORA bénéficie de subventions sans restriction provenant d'Abbvie, Amgen, BMS, Pfizer, Janssen, Roche et UCB.

Depuis maintenant trois ans, l'ICORA opère sous les auspices de la SCR dont elle est devenue un comité officiel, gérant un budget annuel de près d'un million de dollars. L'appel annuel de demande de subvention a pris fin le mois dernier et 24 projets ont été soumis; ils sont maintenant sous évaluation par un groupe de scientifiques et de cliniciens indépendants. Les résultats ont été annoncés à la mi-mai.

L'année dernière, l'ICORA a été en mesure de financer 11 projets d'une année et de deux années. Elle a également inauguré la Bourse de clinicien-chercheur SCR/ICORA/Société de l'arthrite afin d'aider les jeunes investigateurs au futur prometteur à débiter leur carrière; cette bourse est gérée par la Société de l'arthrite et a été octroyée pour la première fois à la Dre Cheryl Barnabe de l'Université de Calgary pour son projet intitulé « Modèles de prestation des services en matière de triage et de traitement ciblé visant à améliorer les résultats pour le patient et le système de santé dans le domaine de la polyarthrite rhumatoïde ».

Le succès de l'ICORA au fil des années peut également se mesurer par les nombreuses présentations orales et affiches découlant des projets de recherche subventionnés à différentes réunions et conférences, ainsi que par les publications dans des revues scientifiques dotées d'un comité de lecture. Vous pouvez voir la liste sur le site Web de la SCR en cliquant sur l'onglet de l'ICORA (www.rheum.ca/fr/ciora).

L'ICORA doit encore prendre de l'ampleur pour mieux répondre à un élément clé de la mission de la SCR, soit la recherche. Alors que les sujets admissibles au financement étaient initialement restreints à l'arthrite inflammatoire (AI), nous reconnaissons maintenant la nécessité de se pencher sur la plus vaste gamme de maladies prises en charge par les rhumatologues. Dans les années à venir, des efforts seront mis en



œuvre pour élargir les sources de financement et des initiatives de collaboration avec d'autres organismes dans le but d'établir des partenariats semblables à celui que nous avons avec la Société de l'arthrite.

Je tiens à souligner l'excellent travail administratif accompli par le personnel de la SCR, en particulier Christine Charnock et Virginia Hopkins. J'aimerais également mentionner le travail acharné des membres du comité directeur : Dre Janet Pope, Dr Carter Thorne, Dr Michel Zummer, Dr Alf Cividino, Dre Maggie Larché, Dre Regina Taylor-Gjevre et Dr Jamie Henderson. Finalement, je remercie vivement le Dr John Esdaile et tous les examinateurs qui donnent généreusement leur temps et leur expertise pour cette importante tâche.

Boulos Haraoui, M.D., FRCPC

*Professeur agrégé de médecine, Université de Montréal
Chef de l'Unité de recherche clinique en rhumatologie,
Centre hospitalier de l'Université de Montréal (CHUM)
Président, Comité directeur de l'ICORA
Montréal, Québec*